



Info

N° 70 - Janvier 2025

La lettre de l'Association Française des Foyers Mixtes Interconfessionnels Chrétiens



Chers amis,
Toute l'équipe de l'Affmic vous adresse ses vœux pour une année 2025 œcuménique ! Cette année est également l'anniversaire du concile œcuménique de Nicée en l'an 325, nous vous en reparlerons dans de futurs numéros d'Affmic Info.

Dans ce numéro, vous trouverez :

■ Les impressions recueillies par deux participants au **2^{ème} Forum Chrétien Francophone** qui s'est tenu à Liège fin novembre. Ce forum réunit des chrétiens de toute confession dans un esprit de fraternité.

■ Une introduction au thème de la **Semaine de Prière pour l'Unité des Chrétiens** qui aura lieu comme chaque année du 18 au 25 janvier. Le thème de cette année sera une méditation autour du « Symbole de Nicée-Constantinople », l'une des confessions de foi œcuméniques (avec le Symbole des apôtres) reconnues par presque toutes les Eglises chrétiennes. Ce Credo a été créé au concile œcuménique de Nicée, puis complété au concile œcuménique de Constantinople en 381, d'où son appellation.

■ Quelques extraits du **document final du Synode** de l'Eglise catholique qui réaffirment l'importance de l'œcuménisme dans la démarche synodale. C'est ce qu'a rappelé récemment Mgr Rougé, évêque de Nanterre, l'un des délégués français au synode : **« la dimension œcuménique de ce synode n'est pas sa moindre promesse pour l'avenir du christianisme. Il a semblé évident à tous que l'Eglise catholique ne progresserait pas en communion interne sans avancer sur le chemin de l'unité avec tous les chrétiens. La proposition d'un synode commun sur l'évangélisation a été accueillie avec enthousiasme par les « délégués fraternels », c'est-à-dire les chrétiens non catholiques qui ont participé au synode. »**

Eric Lombard - Président de l'AFFMIC

Quelques impressions sur le Forum Chrétien Francophone de Liège – 28-31 octobre 2024



En octobre 2024 s'est tenu le deuxième Forum Chrétien Francophone à Liège, en Belgique, rassemblant 120 chrétiens de diverses dénominations avec la seule volonté de partager notre foi pour se découvrir frères et sœurs en Christ, suivant la méthode expérimentée avec succès par le Forum Chrétien Mondial depuis plus de 15 ans. Le thème général du Forum était la paix, porté par le verset d'Esaië 52,7 : **« Qu'ils ont beaux les pas des messagers qui annoncent de bonnes nouvelles ».**

Nous avons pu, Jacqueline de Bourgoing et Antoine Rolland, présidente et vice-président délégué d'Eglise Verte, participer à ce Forum avec une grande joie. Réunis par petits groupes de 12, nous avons pu échanger et partager simplement sur nos expériences de foi et de rencontre avec le Christ, et comment il habite nos vies.

Ces partages en vérité, très riches, ont permis à chacun de voir qu'au-delà de nos appartenances ecclésiales et de nos interprétations théologiques, toutes et tous ont une relation personnelle avec Dieu et Jésus-Christ. Catholiques de rite romain ou oriental, orthodoxes, réformés, luthériens, évangéliques, salutistes, pentecôtistes, français, suisses ou belges, pasteurs, prêtres, moines ou laïcs, nous étions tous frères et sœurs en Christ.

AFFMIC c/o Eric Lombard. 16, rue de Provence - 78000 VERSAILLES www.affmic.org et Facebook

Cotisation 5 euros (gratuit pour les prêtres, pasteurs et délégués diocésains)

Tous les dons, reçus en complément, sont déductibles selon le régime fiscal des dons

Des apports bibliques, des moments de prière, des célébrations et des moments de chant de louange ont rythmé les trois jours. De la pop-music évangélique à la liturgie chantée syrienne, nous avons pu mesurer la grande et riche diversité des expressions de foi. De nombreux moments de discussion formelle ou informelle, autour d'une bonne bière d'abbaye belge, ont permis de tisser des liens personnels et ainsi de jeter des ponts, des passerelles entre nos communautés qui ne se connaissent pas toujours, dépassant ainsi les préjugés des uns et des autres.

Eglise Verte a été mis à l'honneur, lors d'une session de témoignage. Avec d'autres (Lutte et Contemplation, la communauté Tibériade, un moine orthodoxe dans un monastère catholique...), nous avons pu présenter les activités d'Eglise Verte, et expliquer en quoi Eglise verte réunissant catholiques, protestants et orthodoxes permet de faire Eglise ensemble, par l'action et le soin commun envers la Création. Ce message a été particulièrement bien reçu, et nous avons prolongé ensuite l'échange avec plusieurs participants, soit déjà membres d'Eglise verte, soit désireux d'en savoir plus sur la démarche et sa mise en œuvre.



D'un point de vue plus personnel, nous mesurons la chance qui nous a été donnée de vivre ce moment de partage et de communion fraternelle entre différentes Eglises. Nous avons pu partager le sujet de la sauvegarde de la Création, qui nous tient particulièrement à cœur, avec des personnes provenant d'Eglises qui n'ont pas cette sensibilité. Nous avons pu aussi nous rendre compte concrètement que chacune de nos Eglises est un des visages du Christ, mais qu'il y en a bien d'autres, et que cette diversité est une richesse, à l'image des dons de Dieu qui sont eux aussi divers riches !

Jacqueline de Bourgoing et Antoine Rolland

L a Semaine de prière pour l'unité des chrétiens

A Marthe pleurant la perte de son frère Lazare, Jésus déclare : « *Je suis la Résurrection et la Vie. Celui qui croit en moi, même s'il meurt, vivra ; et quiconque vit et croit en moi ne mourra jamais* » (Jn 11,25). Et il demande alors à Marthe : « *Crois-tu cela ?* ». Telle est la question qui va nous servir de fil conducteur pour la semaine de prière pour l'unité des chrétiens en 2025.



Nous sommes appelés à nous interroger, chacun pour lui-même et tous ensemble, sur les fondements de notre foi commune. Cette année marque le 1700^{ème} anniversaire du Concile de Nicée, qui s'est tenu en 325 et auquel nous devons le premier Credo, cette expression d'une foi commune au-delà des différences culturelles entre grecs d'Europe et d'Alexandrie, syriaques et latins. La communauté œcuménique de Bose¹, qui a assuré la préparation de cette semaine, nous propose une méditation étape par étape à partir du Credo de Nicée :

- la paternité et la sollicitude de Dieu, maître de l'univers
- la création comme œuvre de Dieu
- l'incarnation du Fils
- le mystère pascal : la passion, la mort et la résurrection de Jésus
- l'Esprit Saint qui donne la vie et la joie
- l'Église : communauté de croyants
- le baptême dans la mort et la résurrection du Seigneur
- l'attente du Royaume et de la vie à venir

Cette méditation est éclairée par l'apport de textes venus des différents courants patristiques qui ont inspiré les auteurs du Symbole de Nicée. Revenir ensemble à la source commune et s'enrichir de la lecture faite par les autres traditions, n'est-ce pas là l'essence même de la démarche œcuménique ?

Jean du Rusquec

¹ Établie dans le Piémont depuis 1968, elle réunit des frères et des sœurs appartenant à différentes confessions chrétiennes. Ayant fait

vœu de célibat, ses membres mènent une vie communautaire monastique fondée sur la prière, le travail et l'hospitalité.

Un souffle d'œcuménisme sur le Synode

« Le chemin synodal est œcuménique. Et le chemin œcuménique est synodal ». Cette citation du Cardinal K. Koch, préfet du dicastère pour la Promotion de l'Unité des Chrétiens, résume la place discrète mais indispensable de la recherche de l'Unité lors de cette deuxième session du Synode. Cette omniprésence de l'œcuménisme dans le texte final constitue la véritable grande nouveauté de ce Synode.



Tout au long du document final publié le 26 octobre, il est rappelé que la mission de l'Église en marche est indissociable de la construction de son unité. Cette omniprésence de l'œcuménisme dans le texte final constitue la véritable grande nouveauté de ce Synode. L'Assemblée synodale demande de penser constamment l'action de l'église dans la lumière de l'unité des chrétiens.

La présence comme invités au synode, du métropolite orthodoxe Job, de l'évêque anglican Warner et de la pasteure mennonite Graber témoigne de l'attention portée à la parole des autres confessions chrétiennes.

Pour illustrer cette attention particulière du Synode, voici quelques extraits de la version finale, choisis et regroupés en raison de l'éclairage œcuménique qui les réunit. (Chaque extrait est référencé par le numéro du § dont il est tiré dans le texte final)

...

Tout le peuple de Dieu est le sujet de l'annonce de l'Évangile. En lui, chaque baptisé est appelé à être un protagoniste de la mission parce que tous, nous sommes des disciples missionnaires (CTI, n. 53). **Le chemin synodal nous oriente vers une unité pleine et visible des chrétiens**, comme les délégués des autres traditions chrétiennes en ont

témoigné par leur présence. L'unité mûrit silencieusement au sein de la sainte Église de Dieu : elle est une prophétie d'unité pour le monde entier. (4)

L'Église, Corps du Christ, apprend de l'Eucharistie à articuler unité et pluralité ... **Chaque célébration de l'Eucharistie exprime aussi le désir et l'appel à l'unité de tous les baptisés, une unité qui n'est pas encore pleine ni visible** (26)

C'est d'abord au sein de la famille – qui, comme le dit le Concile, pourrait être appelée « Église domestique » (LG 11) – que s'expérimente la richesse des relations entre des personnes unies dans la diversité de leurs caractères, de leur genre, de leurs âges et de leurs rôles. **C'est pourquoi les familles sont un lieu privilégié pour apprendre et expérimenter les pratiques essentielles d'une Église synodale.** (35)

La valorisation des contextes, des cultures et des diversités, ainsi que des relations entre eux, est un élément clé pour grandir en tant qu'Église synodale missionnaire et marcher, sous l'impulsion de l'Esprit Saint, vers l'unité visible des chrétiens.

Nous réaffirmons l'engagement de l'Église catholique à poursuivre et à intensifier le cheminement œcuménique avec les autres chrétiens, en vertu de notre baptême commun, et en réponse à l'appel à vivre ensemble la communion et l'unité entre les disciples, pour lesquelles le Christ a prié lors de la dernière Cène (cf. Jn 17, 20-26). L'assemblée salue avec joie et gratitude les progrès des relations œcuméniques au cours des soixante dernières années, ainsi que les documents de dialogue et les déclarations qui expriment la foi commune. La participation des délégués fraternels a enrichi les travaux de l'assemblée ; nous attendons avec impatience les prochaines étapes du cheminement vers la pleine communion, grâce à la réception des fruits du cheminement œcuménique dans les pratiques ecclésiales (40)

Parmi les vocations qui enrichissent l'Église, celle des époux se distingue. Le Concile Vatican II a enseigné que « en leur état de vie et leur ordre, ils ont ainsi dans le peuple de Dieu leurs dons propres » (LG 11). Le sacrement du mariage confie une mission particulière qui concerne à la fois la vie de la famille, l'édification de l'Église et l'engagement dans la société. **En particulier, ces dernières années, on a pris de plus en plus conscience que les familles sont des agents de la pastorale familiale, et pas seulement des destinataires de celle-ci. Pour cela, elles ont besoin de se rencontrer et de se mettre en réseau,** notamment grâce à l'aide des institutions ecclésiales dédiées à l'éducation des enfants et des jeunes. (64)

Le dialogue œcuménique est fondamental pour développer une compréhension de la synodalité et de l'unité de l'Église. Il nous pousse à imaginer des pratiques synodales œcuméniques, y compris des formes de consultation et de discernement sur des questions urgentes d'intérêt commun, telles que la célébration d'un synode œcuménique sur l'évangélisation. Il nous invite également à rendre compte les uns aux autres de ce que nous sommes, de ce que nous faisons et de ce que nous enseignons. À la racine de cette possibilité se trouve le fait que nous sommes unis dans l'unique baptême, d'où découlent l'identité du Peuple de Dieu et le dynamisme de la communion, de la participation et de la mission. (138)

La formation synodale commune à tous les baptisés... doit se dérouler comme un échange de dons entre les différentes vocations (communion), dans la perspective d'un service à accomplir (mission) et dans un style d'implication et d'éducation à la coresponsabilité différenciée (participation). Cette exigence, qui a émergé avec force du processus synodal, requiert souvent un changement exigeant de mentalité et une approche renouvelée des cadres et des processus de formation. **Elle implique surtout la disponibilité intérieure à s'enrichir de la rencontre avec des frères et des sœurs dans la foi, en dépassant les préjugés et les opinions partisans.**

La dimension œcuménique de la formation ne peut qu'encourager ce changement de mentalité. (145)

En vivant le processus synodal, nous avons pris conscience que le salut à recevoir et à proclamer passe par les relations. C'est ensemble que nous vivons le salut et que nous en témoignons...

... La création elle-même parle d'unité et de partage, de variété et d'imbrication entre les différentes formes de vie. Tout vient de l'harmonie et tend vers l'harmonie, même quand on souffre de la blessure dévastatrice du mal.

Le sens ultime de la synodalité est le témoignage que l'Église est appelée à rendre à Dieu, Père et Fils et Saint-Esprit, harmonie d'amour qui sort d'elle-même pour se donner au monde (154)

CTI - COMMISSION THEOLOGIQUE INTERNATIONALE,
La synodalité dans la vie et la mission de l'Église (2 mars 2018)

LG - CONCILE VATICAN II,
Const. Dogm. Lumen gentium (21 novembre 1964)

SC - CONCILE VATICAN II,
Const. Sacrosanctum Concilium (4 décembre 1963)

Frédéric de Maack

Toutes les lettres AFFMIC en seul volume

Ce livre de 280 pages, format 25 cm x 18 cm, avec index thématique détaillé, peut être commandé gratuitement par correspondance en envoyant vos noms et adresse postale à :
affmic@affmic.org

